

しんらん講座に 参加して みんなの声



▼曾我量深師の「自分が機の深信を欠いていた」と言われる言葉の深さに、今まで思い至りませんでした。機の自覚を観念的にしか認識していなかったことに気づかされました。

▼聖人は、「ただ念仏して弥陀にたすけられまいらすべし」と教えていただきますが、我欲にまみれた私にとっては、「唯除五逆誹謗正法」の言葉の前に立ちすくんでしまい、素直にならずけない思いがしています。

▼今回のような法座にお会いできて感慨深いものがあります。来年度以降も引き続き訓覇師にご出講いただきたいと思います。

▼一つの言葉で傷つく人の存在が見えるのが機の自覚である

り、差別者の自覚です。傷つく人の存在が見えているのかと自分に問うてみると、そうやっていない自分であると言わざるをえません。差別者の自覚についての先生の説明が、親鸞聖人の逆説的展開とつながるのではと思えました。

▼「曾我量深の表白」のお話を聞いて、今更ながらこのように表現、告白されたことの意味、重みを感じています。

▼「いし・かわら・つづてのごとくなるわれら」と言われた宗祖のことが、まるでわかっているか、どこまでいってもわかり得ない自分(差別する側にいる自分)に気付きました。

▼「是旃陀羅」はなぜ經典にあるのですか？是旃陀羅とはじめての和讃を、どうしても頂けません。直叙としても、それが差別を機能するところがあるように思えます。

▼十八願 唯除の意味が長く理解できませんでした。王本願と呼ばれる中で、唯除

つまり対象から外れてしまっているというところが矛盾に思えてきたのですが、ストンと落ちました。自分の言葉で整理するところまでは、まだいけません。意味が理解できました。ありがとうございました。

▼十分に理解できなかった。思いが及ばない。無戒と比丘の矛盾。もう一度詳しく知りたいです。

▼歎異抄第一章に「ただ信心を要とすとすべし」とあるが、「信心」とは何か。また、どうすることか。

▼「唯除五逆」の言葉が印象に残りました。ただ私が除かれるのが嫌だからでしょうか。

▼「具縛の凡愚 屠沽の下類(悪人)が往生の正因となる」という説明がとてつねすばらしく感動しました。生身の人間は、常に「煩」と「悩」とのはざまに、矛盾を抱えて生きねばならない悲しい存在であることも痛感しました。

▼「屠沽の下類(悪人)と

の出会いがなければ、具縛の凡愚が悪人であるという自覚が生まれなかったのではないか」というお話から、「悪人とは具縛の凡愚である」と浅くとらえていた自分に気づけました。悪人正機がより深く変わったように感じます。



編集委員と ひとこと

▼今年度はコロナ差別、ハンセン病問題、水平社の創立、大逆事件等、様々な社会問題を通してこの濁世の具体的な相に向き合わせていただき、また、そのどれもが信心と深く結びついた課題であると教えていただきました。なかでも、普遍的な言葉の奥には、具体的な事実があったのだと教えていただき、今までお聖教の言葉を、一面的な理解でしか受け止めていなかった自分を思い知らされました。予測できないことが次々と起こる現代社会を生きているとき、先生が繰り返し仰った「赤表紙と新聞の間に身を置く」ことの大切さをかみしめています。(F)

二〇二二年度 しんらん講座

「本願二帰入」
— 『宗祖親鸞聖人』
を讀む —
講師 訓覇浩師

- 二〇二二年
- ① 九月 六日 (火)
 - ② 十一月十五日 (火)
- 会場 五村別院
- 二〇二三年
- ③ 三月十四日 (火)
 - ④ 五月 九日 (火)
- 会場 長浜別院

＊一回五〇〇円
＊十三時受付
＊十三時半～十六時

しんらん講座だより

- SHINRAN LECTURE NEWS -

VOL.8

発行所：長浜・五村別院
長浜市元浜町32-9
代表者 宮戸 弘
編集：両別院教化推進委員会
お問い合わせ：
長浜：0749 (62) 0054
五村：0749 (73) 3133
FAX：0749 (62) 0754
MAIL：shinran.lect@gmail.com



講師・訓覇浩氏

二〇二二年度 第四講要約(六月十五日) はじめに

今年度最後のしんらん講座となりました。昨年からの連続で考えると八回目となります。ここまでお付き合いくださいました皆さまに、ここから感謝申し上げます。またまた毎回アンケートにご記入いただき、ご質問やご意見、ご感想を言葉にして届けてくださいました。当初から願っている、双方向参加型研修、双方が「応答」しあうという

事が、しんらん講座の大事なスタイルとして定着してきたかと思っております。

それでは今回も、前回のアンケートにあった事柄から入っていききたいと思います。まず、水平社からの問いかけという流れでお話しした事に対して、何人かの方が反応してくださいました。ひとつは「寺格は差別」という事に對して、そしてもう一つは、御伝鈔で述べられる「本願寺聖人」という事に対してです。両方とも前回資料もお示ししてお話しした事です。から繰り返しません、あらためて確認しておく、「寺格」は単なる差別ではなく、「部落差別」であるという事です。単なる差別という言い方もおかしいかもしれませんが、現在の問題として「部落差別」に通ずる具体的な「身差別」であるという事です。

「貴賤」という価値観がもたれる身分差別です。その象徴が「院家」であり、「穢多寺」という寺格であるとお伝えいたしました。したがって、寺格を廃止する時、だからこそ廃止しなければならぬという自覚がなければ、これは解放運動からの問いかけに回答した事にならないのではなからぬという事をお伝えさせていただきました。

そしてもう一つが、親鸞聖人の出自が天兒屋根尊や藤原氏に通じる事を強調する「本願寺聖人」という宗祖観です。この事については、親鸞聖人がどのような人たちと共に生きようとしたのか、「いし・かわら・つづてのごとくなるわれらなり」と頷かれたつながりを生きた宗祖のお姿から見えてくる聖人像はどのようなものであるのか、という事への

部落差別を受けてきたご門徒からの厳しい問いかけが、「首飛ぶような念仏称えた人親鸞」という言葉であると思えます。この事につきましては、もう一つ、ご質問が多かった「悪人」という言葉に関わってくる問題ですが、この「悪人」という言葉につきましては、前回とても唐突感があったという事ですので、今回あらためて少しお話ししていきたいと思えます。

①他力をたのみ たてまつる悪人

「他力をたのみたてまつる悪人」という言葉を前回のテーマとして出させていただいておりますが、この言葉は皆様よくご存じの『歎異抄』第三章にある言葉で、この後「もつとも往生の正因なり」という言葉に続きます。私は、この悪人という言葉、何を疑問もなく「自力作善の心を翻して他力をたのみ人」というように、大学の歎異抄の講義で教わるまま了解してしまいました。ただ漠然と、「善悪のふたつ総じてもつて存知せざるなり」と仰っているのに、なぜわざわざ「悪人」という言葉を、「往生の

正因」を表す言葉として用いられたのだろうか、という疑問が残っていました。しかし、その疑問を打ち消すように、悪人というのは自らを悪人であると自覚している人なのだと聞いて聞かせていたように思います。そのような中で出会ったのが、河田光夫先生の『親鸞と被差別民衆』という大谷大学で開催された真宗学会での講義でした。それは衝撃的な内容でした。まず「悪人」という言葉の前提が、私がそれまで領いてきたものと全く異なりました。乱暴に言ってしまうと、「どこかに悪人と呼ばれる人がいるのではない、自覚の言葉なのだ」とそれまで受け止めていた事とは正反対の、親鸞聖人が生きられた時代に「悪人」と呼ばれた人が実際にいたのだ、と語られたのです。さらにその人たちは「被差別民衆であった」と。そして、そこから親鸞の悪人正因という思想が生まれていったと展開していきました。もちろん、その事が本願の正機を、曾我先生のお言葉を借りれば「いづれの行もよびがたき身なれば、とても地獄は一定すみかぞかし」、往生の因

